
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2022.  2 

 3 

Ao primeiro dia do mês de dezembro de 2022, realizou-se a 3ª Reunião Ordinária do Comitê 4 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2022, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/qqr-becy-daa. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião Vieira 7 

de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa – PMMG; Anezio da 8 

Cruz Rodrigues PM Goianá; Felippe Hungria de Paula Ferreira – PM Palma; Douglas Barbosa 9 

Castro – PM Muriaé; Érica Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho 10 

– PM São João Nepomuceno; Marcelo Gomes de Lima - DEMSUR; Larissa Marinho Castro 11 

- CBA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – 12 

CEMIG; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Heverson Vieira Marangon 13 

– CEAVARP; Mariana Soares Domingues - UEMG; Jackson Leandro Moreira Gonçalves – 14 

FUPAC/VRB; Mariana Matias Mattos – ABES. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA 15 

PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. O Presidente abriu a 3ª Reunião Ordinária do Comitê 16 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé de 2022, 17 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS INFORMES DA 18 

SECRETARIA.  SEBASTIÃO VIEIRA (SECRETÁRIO ADJUNTO). O Presidente 19 

Heverson pediu a palavra para relatar que a sede do CEAVARP, que abriga também a sede 20 

do COMPÉ sofreu seríssimos danos ocasionados pela chuva de granizo que atingiu o 21 

município de Guarani e região. Disse que o telhado ficou muito danificado e pediu o apoio 22 

aos conselheiros e conselheiras no sentido de pleitear recursos em nome do comitê  junto ao 23 

Ministério Público e outras instituições para que se possa obter recursos financeiros para 24 

recuperar o telhado no imóvel. Todos os presentes manifestaram seu apoio nesse sentido. Na 25 

sequência, o coordenador de núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid, pediu a palavra para 26 

reforçar junto aos membros do comitê a divulgação do processo eleitoral em curso. Disse que 27 

segundo a GECBH/IGAM, as inscrições ainda se encontram em número reduzido. Pediu para 28 

que os conselheiros ajudem na divulgação entre seus segmentos e também que realizem as 29 

inscrições das instituições que representam. O prazo de inscrição foi prorrogado até 30 

19/12/2022. 3. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO 31 

EXTRAORDINÁRIA DE 2022, REALIZADA EM 20/09/2022 - MYLENA OLIVEIRA 32 

(SECRETÁRIA). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a 33 

mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 4. APRESENTAÇÃO: 34 

“REFLEXÕES SOBRE O APROVEITAMENTO DE ÁGUA DE CHUVA PARA USOS 35 

NÃO POTÁVEIS EM ÁREAS URBANAS”. PROF. LUIZ EVARISTO DIAS DE 36 

PAIVA – UFJF. O presidente Heverson deu início a este ponto de pauta, agradecendo a 37 

presença do palestrante, Prof. Luiz Evaristo, que por sua vez agradeceu o convite e iniciou sua 38 

palestra explicando os objetivos da apresentação, uma contextualização sobre o tema, as 39 

motivações para o aproveitamento das águas das chuvas e a relação custo-benefício de seu 40 

uso.  Na sequência, os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso da palavra para tirarem 41 

dúvidas sobre o tema. Terminada a apresentação, o Prof. Evaristo novamente agradeceu ao 42 

convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de informações e 43 

esclarecimento de dúvidas sobre a temática tratada. O presidente agradeceu a participação do 44 

palestrante e deu sequência à reunião. 5. APRESENTAÇÃO: “PROPOSTA PARA A 45 

ELABORAÇÃO DE ESTUDOS VISANDO À SUSTENTABILIDADE DA ATIVIDADE 46 



DE PISCICULTURA EM PEQUENAS CENTRAIS HIDRELÉTRICAS – PCH’S NA 47 

ZONA DA MATA”. BIÓLOGO FLÁVIO LIMA NASCIMENTO – 48 

EMBRAPA/MAPA/EPAMIG. O Presidente Heverson abriu este item da pauta, logo 49 

passando a palavra para o coordenador de núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid. Em seguida o 50 

coordenador informa aos demais que devido à ausência do palestraste este item da pauta será 51 

realizado em outra oportunidade. 6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA MOÇÃO DE 52 

APOIO À ELABORAÇÃO DE ESTUDOS VISANDO À SUSTENTABILIDADE DA 53 

ATIVIDADE DE PISCICULTURA EM PEQUENAS CENTRAIS HIDRELÉTRICAS 54 

– PCH’S NA ZONA DA MATA. HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE).  Como 55 

não houve a apresentação está  deliberação será colocada em outra oportunidade.  7. 56 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE ESTABELECE O 57 

CALENDÁRIO DE REUNIÕES DO CBH POMBA E MURIAÉ PARA O ANO DE 2023. 58 

– MYLENA OLIVEIRA (SECRETÁRIA). Seguindo com a pauta, foi apresentado o 59 

planejamento do calendário das plenárias que serão realizadas no ano de 2023, que devem ser 60 

obrigatoriamente aprovado na última plenária do ano anterior. Em seguida o presidente coloca 61 

em votação os termos da deliberação, com quatro reuniões remotas anuais em 30/03/2023, 62 

29/06/2023, 28/09/2023 e 30/11/2023. Colocada em votação, a deliberação foi aprovada por 63 

treze votos favoráveis e um voto contrário. 8. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 64 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA “AD REFERENDUM” A DESTINAÇÃO DOS 65 

RECURSOS ESTADUAIS DA COBRANÇA ARRECADADOS NA BACIA 66 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 67 

COMO APOIO À CONTRAPARTIDA DOS MUNICÍPIOS SELECIONADOS E 68 

CONTEMPLADOS NO PROGRAMA PROTRATAR V DO CEIVAP, CONFORME 69 

RESULTADO FINAL DO PROGRAMA PUBLICADO EM 08/11/2022 - (CTGRH E 70 

AGEVAP).  O presidente  deu início a esse ponto de pauta, passando a palavra para Alexandre 71 

Cid, da AGEVAP, explicar aos demais conselheiros os termos da deliberação normativa 72 

referente a contrapartida dos recursos do CBH Pomba e Muriaé para os municípios 73 

selecionados no PROTRATAR V. Alexandre explicou que em outubro de 2022 foi publicada 74 

a Portaria  IGAM nº 41/2022, que regulamenta os editais de chamamento público que 75 

envolvem a transferência de recursos financeiros da cobrança estadual. Disse que apesar de o 76 

PROTRATAR ser um edital do CEIVAP, as contrapartidas devidas pelos municípios podem 77 

ser realizadas ou complementadas pelos CBH’s afluentes. Alexandre explicou que, fazendo 78 

uma análise comparativa entre os termos do Edital PROTRATAR CEIVAP V e os termos da 79 

portaria, vislumbrou uma série que pontos do edital  que divergem das diretrizes contidas na 80 

norma. Ressaltou que apesar deste fato, precisa da aprovação da plenária para apoiar 81 

financeiramente os municípios contemplados nesta edição do PROTRATAR, mas frisou que, 82 

para efetivamente repassar o recurso, a AGEVAP submeterá consulta formal ao IGAM sobre 83 

a legalidade da continuidade deste co-financiamento que os CBH’s afluentes mineiros fazem 84 

no Programa PROTRATAR / CEIVAP à luz da Portaria 41/2022. Colocada em votação, a 85 

deliberação foi aprovada por unanimidade. 9. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 86 

DELIBERAÇÃO QUE ALTERA A DELIBERAÇÃO NORMATIVA Nº 071/2019, DE 87 

21/02/2019, QUE CRIOU A CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS 88 

HÍDRICOS - CTGRH DO CBH POMBA E MURIAÉ (PS2), DEFINIU SUA 89 

COMPOSIÇÃO, PRAZO DE DURAÇÃO, ATRIBUIÇÕES, ORGANIZAÇÃO E 90 

FUNCIONAMENTO– CTGRH - HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE). 91 

Iniciando esse item da pauta, o presidente passou a palavra para o conselheiro Eduardo Araújo 92 

do IGAM fazer uma breve explicação sobre as duas alterações propostas para o regimento da 93 



CTGRH. O primeiro ponto, disse o conselheiro Eduardo, seria alterar a cláusula que diz 94 

respeito à substituição de membro da CTGRH, quando da vacância de algum membro. 95 

Eduardo ressaltou que, pelo regimento vigente, a recomposição da CTGRH deveria passar 96 

necessariamente pela plenária. Nesse particular, de acordo com a proposta apresentada, caso 97 

uma instituição que pertença tanto ao comitê, quanto à CTGRH, no caso de substituição de 98 

seu representante, o novo indicado ocupará automaticamente a cadeira que a instituição possui 99 

na CTGRH, sendo desnecessário a aprovação em plenária. A outra proposta de alteração diz 100 

respeito à Coordenação da CTGRH. Pela proposta apresentada, no caso de ausência tanto do 101 

Coordenador, quanto do Coordenador Adjunto, poderá ser indicado um Coordenador para 102 

uma reunião específica. Após as explicações, a deliberação foi colocada em votação, sendo a 103 

mesma aprovada por unanimidade 10. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 136/2022 104 

QUE APROVOU A PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE HEVERSON MARANGON 105 

NO EVENTO DE APRESENTAÇÃO DO PROGRAMA MANANCIAIS (CEIVAP), 106 

REALIZADO EM 17/11/2022 NO MUNICÍPIO DE PALMA/MG - HEVERSON 107 

MARANGON (PRESIDENTE). Dando sequência à reunião, o presidente Heverson 108 

informou que por motivo de trabalho não pôde comparecer ao evento. Mas a plenária 109 

referendum a deliberação. 11. ASSUNTOS GERAIS. O presidente agradece a todos pelo 110 

trabalho e empenho com o comitê deixa em aberto o uso da palavra parra os demais. Nada 111 

mais a tratar, foi encerrado este item da pauta. 12. ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar o 112 

Presidente Heverson agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. 113 

 114 

Conselheiros presentes à 3ª Reunião ordinária de 2022: 1- Poder Público Estadual: 115 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Hélio Costa – 116 

PMMG. 2- Poder Público Municipal: Anezio da Cruz Rodrigues PM Goianá; Felippe 117 

Hungria de Paula Ferreira – PM Palma; Douglas Barbosa Castro – PM Muriaé; Érica Pereira 118 

Bedin – PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho – PM São João Nepomuceno. 3- 119 

Usuários Marcelo Gomes de Lima - DEMSUR; Larissa Marinho Castro - CBA; Mylena 120 

Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Maria 121 

Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL. 4- Sociedade Civil: Heverson Vieira 122 

Marangon – CEAVARP; Mariana Soares Domingues - UEMG; Jackson Leandro Moreira 123 

Gonçalves – FUPAC/VRB; Mariana Matias Mattos – ABES. 124 

 125 

 126 

 127 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 128 

Guarani, 01 de dezembro de 2022. 129 

 130 

 131 



 132 
Sebastião Vieira de Jesus  133 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios 134 

Pomba e Muriaé 135 


